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Антоновщина. 
Память 

о лихолетье 
в народе 

ещё жива

Голосуем только 13 сентября!

Одна идея – продолжение губительно-
го криминально-олигархического курса 
– объединяет «партию власти» и состоя-
щую из таких же приверженцев дикого 
капитализма «несистемную» либеральную 
псевдооппозицию. Объединяет тех, кто 
своей политикой провоцирует социальную 
дестабилизацию и смуту, и тех, кто меч-
тает погреть на них руки. Повести Россию 
по разрушительному пути майдана, на ко-
торый уже столкнули Украину и пытаются 
туда толкнуть Белоруссию.

Другая идея – та, которая заявлена в 
программе КПРФ и наших союзников. 
Это идея укрепления Державы на осно-
ве подлинного суверенитета, успешного 
самостоятельного развития. Идея со-
циальной справедливости, поддержки 
человека труда, молодых семей, детей, 
студентов и пенсионеров. Всех тех, кто 
обворован и унижен нынешней социально-
экономической политикой, многочислен-
ными поборами, откровенным бардаком 
и грабежом в сфере ЖКХ, вероломной 
пенсионной «реформой». Безответствен-
ным отношением власти к экологическому 
состоянию регионов России, к их пре-
красной природе и богатейшим ресурсам, 
используемым не на благо народа, а для 
баснословного обогащения толстосумов.

Если мы ответственно отнесёмся к 
предстоящим выборам, это позволит не 
только решить вопрос о местной власти в 
интересах большинства. Это даст обще-
ству возможность сказать твёрдое «Нет!» 
антинародному курсу и сделать уверенный 
шаг к его мирному изменению, альтерна-
тивой которому могут быть только смута 
и хаос.

Кризис, резко обострившийся на фоне 
коронавирусной инфекции, окончательно 
высветил несостоятельность курса, прово-
димого в России под диктовку транснацио-
нального капитала и горячо одобряемого 
антикоммунистами и русофобами всех 
мастей. Назову лишь некоторые из его 
разрушительных последствий.

Согласно официальной статистике, во 
втором квартале нынешнего года россий-
ская экономика сократилась на 8,5%. Ис-
следования специалистов показывают, что 
падение экономики еще существеннее.

Одновременно с этим тают сырьевые 
доходы российской казны. Снижению 
мировых цен на нефть и газ сопутству-
ют сокращение спроса на них и обвал в 

сырьевой сфере. Добыча полезных ис-
копаемых в 2020 году упала у нас на 15% 
по сравнению с 2019-м. В начале 2000-х 
на Россию приходилась почти половина 
закупаемого европейскими странами газа, 
а сегодня – всего 28%. «Сырьевая игла», с 
которой страна, вопреки обещаниям вла-
сти, так и не слезла, ломается на наших 
глазах. Но те, кто управляет российской 
экономикой, не могут и не желают пред-
ложить ничего взамен ей.

Альтернатива этой тупиковой политике 
есть только в антикризисной программе 
КПРФ. Это развитие высокотехнологичных 
отраслей производства, поддержка со-
временной науки, образования, медицины, 
отечественного агропромышленного ком-
плекса. Для их стимулирования и достой-
ного финансирования как на федеральном, 
так и на региональном уровне у страны 
есть и кадровый потенциал, и финансовые 
ресурсы. Но нет политической воли со 
стороны тех, кто сегодня принимает управ-
ленческие решения, и тех, от кого зависит 
содержание принимаемых законов. Вот 
ключевой вопрос предстоящих выборов. 
Одолеть кризис мы сможем только при 
условии, что этот вопрос будет решен в 
пользу нашей программы развития.

Процессы, разворачивающиеся в эко-
номике, способствуют резкому нараста-
нию социальной напряжённости. Кризису 
неизбежно сопутствует стремительное 
обнищание. Исследования, проведённые 
за последние месяцы, показывают: поло-
вина наших граждан живёт на 7 долларов 
в день. Это уровень доходов, приближаю-
щийся к показателям отсталых африкан-
ских стран. После оплаты услуг ЖКХ и 
внесения других обязательных платежей 
на руках у россиян остаётся в среднем 17 
тысяч рублей – по сути нищенские деньги 
при нынешних ценах.

Для миллионов людей последней воз-
можностью выжить в такой ситуации 
становятся кредиты, загоняющие их в 
долговую кабалу. Если к концу прошлого 
года суммарная задолженность граждан 
перед банками составляла 17 триллионов 
рублей, то сегодня она приближается уже 
к 20 триллионам, побив новый историче-
ский рекорд. В итоге долги приводят к 
еще большему обнищанию тех, кто уже и 
так обобран.

Всё это прямо способствует вымиранию 
страны. И прежде всего традиционных 
русских регионов. Подтачивается демо-
графический, социальный и культурный 
стержень Державы, без которого не 
способно устоять наше государство и не 
может уцелеть ни один из населяющих 
его народов.

Россия переживает самую настоящую 
демографическую катастрофу. За первое 

полугодие рождаемость в стране снизи-
лась ещё на 5%. Её уровень неуклонно 
падает в 75 регионах из 85. В 40 россий-
ских регионах смертность превышает рож-
даемость в 1,5-2,5 раза. К этой печальной 
статистике недавно прибавились и удру-
чающие данные Всемирной организации 
здравоохранения: Россия вышла на третье 
место в мире по количеству самоубийств 
на 100 тысяч населения. А по числу са-
моубийств среди мужчин наша страна 
оказалась на первом месте.

КПРФ – единственная политическая 
сила, в программе которой заявлены 
реальные меры по спасению страны от 
катастрофы. Но власть по сути остаётся 
глухой к нашим требованиям и продолжает 
цепляться за обанкротившуюся политику, 
затягивающую страну в пучину кризиса. 
Вместо предложенной нами внятной про-
граммы роста и усиления социальной 
составляющей государственной политики 
финансово-экономический блок прави-
тельства навязывает свой ответ на кризис, 
лишь способствуя его усугублению. Этот 
ответ состоит в урезании расходов, от ко-
торых зависит безопасность государства 
и благополучие народа.

Расходы бюджета планируется умень-
шить на 1,4 триллиона рублей в следую-
щем году, на 1,9 триллиона – в 2022-м и на 
1,3 триллиона – в 2023-м. Таким образом, 
каждый год расходы бюджета будут сокра-
щаться на 7-10% по сравнению с расхода-
ми текущего года. На 10% будут урезаны 
расходы на поддержку экономики, почти 
на треть – финансирование госпрограммы 
развития промышленности. В среднем на 
10% сократятся в следующие три года за-
траты на такие ключевые программы, как 
развитие медицины, образования и косми-
ческой отрасли, а также на программы раз-
вития стратегически важнейших регионов 
– Крыма и Дальнего Востока. А программа 
по созданию дополнительных мест в шко-
лах, выполнение которой обещали начать в 
этом году, и вовсе замораживается.

Авантюрные планы либералов во вла-
сти, верстающих бюджет загнивания и 
деградации, наносят очередной удар по 
благосостоянию россиян. В план реали-
зации национальных целей развития до 
2030 года правительство закладывает 
резкое замедление темпов роста пенсий. 
Так, в течение трёхлетки 2022-2024 гг. их 
намечено увеличивать всего на полпро-
цента в год. Обещанный ранее рост пенсий 
фактически отменяется. Запланированные 
жалкие прибавки полностью съест инфля-
ция, которая будет в разы существеннее. 
В реальном выражении пенсии, как и 
другие доходы граждан, падающие уже 
6 лет подряд, будут при нынешнем курсе 
только снижаться.

Составители бюджета уверяют, ссыла-
ясь на кризис: увеличить государствен-
ные расходы или хотя бы сохранить их 
на прежнем уровне, нельзя, поскольку 
для этого нет финансовых средств. Но 
это неправда. Впервые в истории наши 
золотовалютные резервы превысили 600 
миллиардов долларов. В рублях это сегод-
ня 44 триллиона – сумма, в два с лишним 
раза превышающая размер текущего 
федерального бюджета. А стране, стол-
кнувшейся с эпидемией коронавируса, 
которая окончательно высветила порочные 
последствия либеральной «оптимизации» 
в медицинской сфере, доказывают: на 
поддержку здравоохранения недостаточно 
средств.

В нынешнем году отток капитала из 
России ускорился по сравнению с про-
шлогодним в 1,5 раза. За первые 7 
месяцев 2020-го в зарубежные банки 
и офшоры выведено 35 миллиардов 
долларов или 2,5 триллиона рублей. То 
есть сумма, составляющая от расходной 
части бюджета больше тех 10%, на кото-
рые правительство собирается урезать 
финансирование важнейших программ. 
Достаточно остановить бесконтрольный 
вывод финансовых ресурсов за кордон, 
чтобы отпала всякая необходимость уре-
зать бюджет. А России, которой власть 
громко обещала технологический прорыв 
и вхождение в пятерку самых развитых 
экономик мира, внушают: нет возмож-
ности на должном уровне финансировать 
прикладную науку, современные исследо-
вания и общедоступное высококлассное 
образование.

Вместо ремонта финансовой системы 
эта политика загоняет в долговую яму не 
только граждан, но и государство. Кабинет 
министров упорно отказывается направить 
средства фонда национального благосо-
стояния на поддержку экономики и соци-
альные программы. И при этом постоянно 
наращивает займы в зарубежных банках. 
Их объём приблизился к 15 триллионам 
рублей и уже превысил на 1,5 триллиона 
резервы правительства. Авторитетные 
экономисты всё настойчивее предупре-
ждают: такая финансовая политика может 
привести к повторению дефолта 1998 
года, поставившего Россию на грань ка-
тастрофы.

Мы – единственная политическая сила, 
которая предложила конкретный план 
оздоровления финансовой системы и 
формирования полноценного бюджета 
развития. Открытое письмо с требованием 
реализации этого плана мы направили 
президенту. Но и это наше требование 
упорно игнорируется.

«ВСЕ НА ВЫБОРЫ!»
Обращение к гражданам России

13 сентября в большинстве 
регионов состоятся выборы в 
местные органы власти. В общей 
сложности предстоящее голо-
сование охватывает 59 миллио-
нов избирателей. Им предстоит 
голосовать на фоне обострения 
социально-экономического кри-
зиса, нарастающего обнищания 
граждан. В условиях резкого па-
дения экономики, стремительного 
роста безработицы и вымирания 
страны.

Нас ждёт не просто голосование 
за то, кому и как управлять ре-
гионами. Нас ждёт очень важный 
выбор. Выбор, от которого напря-
мую зависит судьба Отечества.
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А.И. Жидков обратил внимание на 
особенность проведения нынешней 
выборной кампании в связи с узаконен-
ным решением ЦИК РФ от 24.07.2020 
года по порядку досрочного (по факту 
многодневного) голосования.

«Мы знаем об установках, о процен-
тах, спущенных вниз, которые власть 
желает достигнуть. Скажу одно – при 
таком подходе рано или поздно своё 
слово скажет улица. Поэтому тот, кто 
решил, выбирая между бюллетенем и 
грубой силой принуждения, выбрать 
второе, однозначно получит разбу-
шевавшуюся улицу и ту же силу, но 
направленную против них, – сказал 
А.И. Жидков. – У народа не останется 

выбора, и свой взор люди устремят в 
сторону социализма. В этом сомнения 
нет».

Первый секретарь обкома рассказал 
об основных моментах агитационно-
пропагандистской работы кандидатов 
на всех уровнях этой кампании, об 
информационной сопровождающей 
мероприятий, о встречах с избирате-
лями.

«С различных бюджетных органи-
заций к нам стекается информация 
об указивках на участие в досроч-
ном голосовании работников. Много 
разговоров о размещении рядом с 
избирательными участками пунктов 
голосования по проведению Покров-

ской ярмарки в г. Тамбове. Напомню, 
для советских людей выборы были 
праздником, все шли на избиратель-
ные участки с пониманием того, что 
именно они, простые люди, участвуют 
в общественной жизни государства. 
Хотелось, чтобы и 13 сентября жители 
Тамбовщины шли к избирательным 
урнам именно с таким чувством, а не с 
отвращением и страхом перед потерей 
работы», – отметил А.И. Жидков.

Секретарь обкома Е.В. Козодае-
ва довела до секретарей комитетов 
рекомендации по противодействию 
фальсификациям при проведении до-
срочного голосования 13 сентября, 
ознакомила с комплектом документов 
на оформление уведомлений и на-
правлений для членов УИК и наблю-
дателей.

Рассказала о наблюдении при до-
срочном голосовании 11-12 сентября 
в помещении для голосования, а также 
на территориях и местах, якобы при-
годных для проведения голосования.

У секретарей было множество вопро-
сов о порядке голосования на придо-
мовых территориях, предприятиях и 
иных местах.

Е.В. Козодаева отметила, что если 
мы сумеем подобрать и расставить ка-
дры для наблюдения ответственно, то 
есть надежда на удержание хорошего 
результата.

На совещании шёл предметный раз-
говор о транспортном обеспечении 
актива на местах для оперативного 
решения спорных вопросов, докумен-
тального оформления нарушений, за-
меченных в ходе голосования.

Секретари обкома призвали актив на 
местах сделать всё возможное для по-
вышения явки именно 13 сентября.

На совещании были рассмотрены и 
другие организационные вопросы.

Пресс-служба 

Тамбовского ОК КПРФ

Готовность номер один
4 сентября под председательством первого секретаря Тамбовского 

обкома КПРФ А.И. Жидкова прошло рабочее совещание первых секре-
тарей районных и городских Комитетов партии по вопросу контроля 
за ходом голосования 11-13 сентября 2020 года.

Результаты проведённого международ-
ной аудиторско-консалтинговой сетью 
FinExpertiza исследования свидетель-
ствуют о сокращении в течение первого 
полугодия 2020 года потребительских 
расходов. За упомянутое время россия-
не в среднем потратили на 11,5 тысяч 
рублей меньше. Ежемесячные расходы 
снизились на 1930 рублей – с 26,9 тысячи 
в первые шесть месяцев прошлого года 
до 24,97 тысячи за аналогичный период 
2020 года. Эксперты подчёркивают, что 
это первое с 2006 года снижение рас-
ходов населения (а в 2006-2019 гг. траты 
россиян в январе-июле увеличивались).

Всё это не проходит бесследно для 
экономики. Совершенно не случайно во 
второй половине нынешнего года зафик-
сировано падение до минимума за по-
следнее десятилетие покупательной спо-
собности россиян по половине основных 
видов продовольственных товаров (к ним 
относятся рис, говядина, рыба, белый и 
ржаной хлеб, молоко, яблоки, чёрный 
чай, сливочное масло). Соответствую-
щие данные обнародовали специалисты 
института «Центр развития» ВШЭ. 

Вполне понятно, что дальнейшее 
снижение платёжеспособного спроса 
населения чревато усилением спада 
производства, свёртыванием отрас-
лей, ориентированных на конечного 
потребителя. А ведь именно развитие 
внутреннего рынка является залогом 
выхода страны на стезю устойчивого 
развития. Только тогда никакие внешние 
финансово-экономические потрясения 
не страшны. Почему Белоруссии удаётся 
выстоять в период мировых кризисов? 
Дело обусловлено огромной долей в 

ВВП отраслей, ориентированных на вну-
тренний рынок. Почему во время первой 
волны кризиса 2008-2009 гг. Китайской 
Народной Республике удалось избежать 
спада экономики? Всё дело в том, что 
руководство Коммунистической партии 
Китая и правительство КНР приняли 
систему мер, направленных на стиму-
лирование развития внутреннего рынка. 
А что мы наблюдаем в нашей стране? 
Правящие круги словно отстранились 
от решения социально-экономических 
проблем России. Фактически сделана 
ставка на то, что рынок якобы сам всё 
расставит по своим местам. На этом 
основании криминально-компрадорская 
буржуазия и её политические предста-
вители призывают россиян мириться с 
«затягиванием поясов», ожидать у моря 
погоды. Тридцать лет ожидаем, но по-
зитивные результаты отсутствуют.

В целом давно пора принять меры по 
повышению благосостояния народа, по 
стимулированию покупательной способ-
ности населения. В противном случае 
России не удастся избежать масштабных 
экономических потрясений. Правда, не-
которые считают, что из-за «нехватки 
денег» невозможно проводить сильную 
социальную политику. Но это, мягко 
говоря, неправда. Во-первых, при актив-
ном развитии реального сектора эконо-
мики, при рациональном и справедливом 
использовании финансовых ресурсов, 
при увеличении доходной части государ-
ственного бюджета обязательно удастся 
найти средства для решения социальных 
проблем. Успешные результаты политики 
правительства Примакова – Маслюкова 
– Геращенко, действовавшего в трудных 

условиях, недвусмысленно доказывают 
это. Во-вторых, финансовые аналитики 
отмечают, что в наибольшей степени до-
ходы населения сократились в регионах, 
в которых в докризисный период на-
блюдались большие расходы. Речь идёт 
о Москве, о Санкт-Петербурге, о ЯНАО, 
о ХМАО-Югре – в городах и автономных 
округах, богатых финансовыми ресур-
сами. А всё дело в том, что узкая кучка 
буржуев перетягивает их основную массу 
в свою пользу, обделяя народ. Между 
прочим, эксперты к базовым факторам, 
влияющим на снижение доходов жителей 
перечисленных регионов, относят доро-
говизну жизни. Именно отсутствие госу-
дарственного регулирования цен, погоня 
коммерсантов за прибылью ставит про-
стых людей на грань выживания.

Исправить ситуацию можно только 
при кардинальном изменении модели 
социально-экономического и полити-
ческого развития. Много говорится об 
этом. Но правящий класс не пойдёт на 
осуществление подобных мер. Прежде 
всего не стоит забывать о хищнической 
природе буржуазии, о её отношении к 
народу как к расходному материалу (а 
подчас даже как к некому балласту). 
И эксплуататоры ни за что не станут 
играть в поддавки с людьми труда. 
Одновременно не будем забывать о 
периферийном характере российского 
капитализма. Экономика поставлена на 
службу «ведущим мировым державам». 
Соответственно, львиная доля ресурсов 
перетекает в страны «ядра». За счёт 
ограбления России (и не только) они 
поддерживают своё мнимое благопо-
лучие. Поэтому только массовая и по-
следовательная борьба народа нашей 
страны за социализм, за ресоветизацию 
является ключевым шагом к социально-
классовому освобождению российских 
трудящихся от ярма грабежа и социаль-
ного геноцида.

Пресс-служба КПРФ

Масштабный социальный кризис надвигается
В течение последних месяцеВ В России наблюдается обостРение социально-

демогРафического кРизиса. падение миРоВых цен на энеРгоносители, ВВедение В 
сВязи с РаспРостРанением пандемии COVID-19 для многих субъектоВ экономики 
огРаничений на Работу, отсутстВие со стоРоны исполнительной Власти системных 
меР по РазВитию наРодного хозяйстВа и социальной сфеРы – Всё это сказыВается 
на положении наРода.

Результатом такой политики является 
нарастающее недовольство общества. 
52% участников недавних социологиче-
ских опросов признаются, что недоволь-
ны условиями своей жизни, а каждый 
четвёртый считает их категорически 
неприемлемыми. Почти половина уве-
рена, что страна движется по абсолютно 
неверному пути.

Власть понимает, что такие настрое-
ния, неизбежные при том курсе, ко-
торый навязали народу, могут прямо 
сказаться на итогах выборов. Поэтому 
она перекраивает избирательное за-
конодательство, усиленно препятствуя 
регистрации наших кандидатов с помо-
щью «фильтров» и прочих ухищрений. 
И под надуманными предлогами рас-
тягивая голосование на несколько дней, 
что практически исключает возможность 
полноценного контроля со стороны на-
блюдателей на избирательных участках. 
Это прямой путь к манипуляциям и 
подтасовкам, необходимым тем, кто за-
кономерно теряет поддержку граждан. В 
итоге они перестают не только доверять 
«партии власти», но и верить в легитим-
ность самой процедуры голосования. 
Неслучайно более половины опрошен-
ных заявили социологам, что убеждены 
в нечестности голосования по поправкам 
в Конституцию, прошедшего 1 июля.

Мы настоятельно призываем всех го-
лосовать только 13 сентября – именно в 
тот день, который официально объявлен 
днём выборов, и в который мы сможем 
обеспечить необходимое наблюдение 
за подсчётом голосов избирателей. Это 
единственный способ избежать блефа 
на участках или хотя бы затруднить его 
возможность.

Для власти вполне очевидно и то, что 
успешная работа представителей КПРФ 
в качестве руководителей регионов и 
лучших предприятий доказывает преиму-
щество наших идей и нашей программы. 
И одновременно разоблачает несостоя-
тельность курса, на который страну об-
рекли в результате разрушения СССР и 
социалистической системы. Вот почему 
были развязаны грязные кампании про-
тив руководителей-коммунистов.

Но мы знаем: в условиях кризиса капи-
талистической системы, необратимость 
которого всё очевиднее, наши принципы 
становятся всё более востребованными 
как в России, так и во всём мире. Пример 
тому – недавние опросы, проведённые 
в ведущих университетах США. Они по-
казали: 40% американских студентов 
являются убеждёнными приверженцами 
социалистической идеологии. А за то, 
чтобы мир по-прежнему шёл по пути не-
олиберального капитализма, продолжает 
выступать абсолютное меньшинство.

Правда истории на нашей стороне. И 
мы никогда не свернём с пути, который 
указывает нам трудная и переломная 
эпоха. С пути к возрождению общества 
социальной справедливости, чей идеал 
– благополучие каждого, а не выгода 
кучки нуворишей.

Вот главные лозунги, под которыми мы 
идём на предстоящие выборы:

- даёшь Власть тРудоВому наРоду!
- Работу! заРплату! уВеРенность В за-

ВтРашнем дне!
- бесплатное обРазоВание и медицину 

– для Всех!
- недРа – достояние общестВа, а не 

коРмушка олигаРхоВ!
- антикРизисная пРогРамма кпРф – Вы-

ход из тупика!
- доРогу «кРасным губеРнатоРам» и на-

Родным пРедпРиятиям!
- фальсификация ВыбоРоВ – измена 

Родине!
- путь России – ВпеРёд, к социализму!
Каждый, кому небезразличны будущее 

страны, собственная судьба и судьба 
близких, обязан осознать: историче-
ский вызов, с которым мы столкнулись, 
делает выборы не просто голосованием 
за кандидатов и политические силы. Се-
годня выборы – это сражение за Родину, 
для которого мы обязаны сплотиться. 
Сделаем это и победим!

Г.А. ЗюГАнОВ,

Председатель ЦК КПРФ

Все на выборы!
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На отчёт не пустили журналистов 
некоторых изданий, а также жителей 
города Тамбова, которые хотели задать 
главе города волнующие их вопросы. 
На мероприятие, которое состоялось в 
здании молодёжного театра, пришли об-
манутые дольщики по ул. Коммунальной, 
46, жильцы дома по ул. Чичканова, 131, 
жильцы дома по ул. Новикова-Прибоя и 
другие, но охранники всех оттеснили.

Глава города в своём выступлении сде-
лала акцент на том, что достижения есть 
буквально во всех сферах жизни област-
ного центра. «Мы видим, что областной 
центр растёт, развивается и хорошеет. 
Маленькими шагами мы движемся к 
главной цели – сделать Тамбов самым 
уютным городом России», – заявила 
Макаревич.

В обсуждении отчёта принял участие 
руководитель фракции КПРФ в городской 
Думе Артём Александров. Он прямо 
заявил, что в городе нет полноценной 
власти, а есть лишь разрозненные группы 
влиятельных лиц, которые перетягивают 
одеяло на себя, и чиновники, обслужи-
вающие их интересы. Депутаты же при 
этом, к сожалению, играют роль дворовых 
активистов – красят лавочки и собирают 
мусор в преддверии новых выборов. Это 
в корне неправильно и недопустимо.

Приводим  выступление депутата-
коммуниста. 

«Отчёт главы города Тамбова за 2019 
год фактически подводит черту под 
деятельностью органов местного са-
моуправления за последние пять лет, – 
отметил Александров. – На дворе 2020 
год, а это значит, что мы подводим итоги 
«Стратегии-2020», которая должна была 
кардинальным образом улучшить жизнь 
населения города Тамбова.

Обозначенные в отчёте средние до-
ходы горожан в размере 36 тыс. рублей 
не соответствуют ни реальной картине, 
ни целевым показателям стратегии. Мы, 
коммунисты, в очередной раз призыва-
ем провести объективный анализ рынка 
труда и доходов горожан, а не гнаться за 
цифрами. Такой подход вызывает лишь 
раздражение. Мы должны работать не 
ради красивых цифр в отчётах, а ради 
реального улучшения уровня жизни 
тамбовчан.

Городские власти не выполнили целе-
вые показатели по объёмам инвестиций в 

основной капитал, по обороту розничной 
торговли. Пять лет назад муниципальный 
долг города Тамбова составлял 1,6 млрд. 
рублей, сейчас он равен практически 
3 млрд. рублей. Реальные денежные 
доходы населения за этот же период 
сократились на 15%. Заметно уменьши-
лось число субъектов малого и среднего 
предпринимательства. По сравнению с 
2017 годом доля собственных доходов 
бюджета снизилась на 12%, до 48%.

Введённая в прошлом году с подачи 
администрации города Тамбова новая 
система оплаты труда учителей и вос-
питателей (увеличение окладной части 
и уменьшение стимулирующих выплат) 
привела в отдельных случаях к снижению 
заработной платы при сопоставимой 
нагрузке. Хотя чиновники заверяли депу-
татов, что подобного развития событий 
не будет.

Тем временем Контрольно-счётной 
палатой города выявлены многомилли-
онные нарушения при оплате труда в 
деятельности подведомственных адми-
нистрации муниципальных учреждений 
и организаций. Так, на сумму более 57 
миллионов рублей выявлены нарушения 
в системе оплаты труда, они связаны с 
завышением штатной численности со-
трудников и начислениями и выплатами 
премий.

СФЕРА ЖИлИщнО-
КОммунАльнОГО хОЗяйСТВА

Плата населения за жилищно-
коммунальные услуги в прошлом отопи-
тельном сезоне за двухкомнатную квар-
тиру сложилась на уровне 7300 рублей. 
Для сравнения: в Орле плата за тот же 
объём услуг составляет чуть более 5 тыс. 
рублей. Можно сколько угодно обсуждать 
проблемы в сфере ЖКХ, но реальных 
действий со стороны администрации 
города по наведению порядка в системе 
жизнеобеспечения не видно.

Зато депутаты с подачи администрации 
города, утвердив в 2019 году програм-
му комплексного развития жилищно-
коммунального хозяйства, возложили 
на и без того небогатых горожан непо-
сильную ношу по ремонту сферы жизнео-
беспечения в размере 7 млрд. рублей. 
КПРФ ещё раз заявляет, что не только 
горожане, но и энергопоставщики, и 
город должны участвовать в модерни-

зации сетей – программу необходимо 
пересматривать.

С одной стороны, мы наблюдаем по-
стоянное заигрывание с монополистами: 
например, с АО «Тамбовские комму-
нальные системы». С другой – наблю-
дается самоустранение от контроля за 
деятельностью других игроков рынка и 
управляющих организаций. Ситуация с 
водоканалом в 2019-2020 годах перешла 
красную черту: инвестиционная програм-
ма, утверждённая год назад, сорвана. 
К ремонту коллектора по ул. Гастелло 
даже не приступали, хотя работы долж-
ны были завершить до 1 июля текущего 
года. Администрация города каким-то 
образом перенесла сроки выполнения 
программы, хотя документ был утверж-
дён решением городской Думы.

Факт массового отравления водопро-
водной водой жителей микрорайона 
«ТЭЦ» и Тамбовского района, где в дей-
ствиях сотрудников АО «ТКС» выявлены 
признаки состава преступления, не по-
лучил должной оценки со стороны руко-
водства города. Коммунисты в течение 
года четыре раза (!) призывали созвать 
рабочую группу по изучению деятель-
ности водоканала, но все предложения 
были отклонены.

Примеров множество. По нашему 
мнению, чиновники администрации 
города должны выстраивать работу с 
управляющими организациями таким об-
разом, чтобы действовать не в интересах 
владельцев сомнительных компаний, а в 
интересах жителей Тамбова. Горожане 
не должны оставаться один на один с 
теми, кто действует по принципу откро-
венных мошенников.

ГРАдОСТРОИТЕльнАя 
дЕяТЕльнОСТь

Депутаты от КПРФ убеждены, что 
перераспределение градостроительных 
полномочий в пользу администрации 
области (когда у города отняли функцию 
утверждения генерального плана города, 
правил землепользования и застройки и 
даже выдачи разрешений на строитель-
ство) было ошибкой. Мы должны добить-
ся возврата данных полномочий.

Градостроительные конфликты не ушли 
в прошлое, как нам обещали, а наоборот, 
получили новое звучание. Из последних 
примеров – конфликтные ситуации с за-
стройкой дворов по ул. Андреевской, по 
ул. Чичканова, 131. От имени горожан 
обращаюсь к главе города с просьбой 
в кратчайшие сроки решить вопрос с 
освобождением земельного участка по 

ул. Чичканова, 131, который согласно 
результатам проверки УФАС был продан 
незаконно.

В 2019 году администрация Тамбова 
решила забрать часть земельного участ-
ка для городских нужд по Рязанскому 
проезду. Параллельно чиновники приня-
лись за снос сараев жильцов многоквар-
тирных домов № 4 и 6 по этому проезду. 
Суд отменил незаконное постановление, 
принятое администрацией города, и 
обязал восстановить нарушенные права 
жителей города Тамбова. 

Что вообще происходит? Мы доката-
лись до того, что население вынуждено 
в суде защищать свои права от действий 
городских чиновников!

Сознательно провалена программа 
по сохранению городских лесов: от 
Пригородного леса практически ничего 
не осталось – всё застроено частными 
домовладениями. И не самых простых 
людей, как вы понимаете.

ЕСТь лИ В ГОРОдЕ ВлАСТь?
Проводя встречи с населением каждый 

день, мы видим застарелый список про-
блем, которые представители партии 
власти из года в год обещают решить: 
начиная с благоустройства дворов, 
нормализации работы управляющих 
организаций, решения проблем с водо-
снабжением и заканчивая отсутствием 
элементарной уверенности людей в за-
втрашнем дне.

Обещание партии «Единая Россия» и 
администрации города сохранить эколо-
гически чистые троллейбусы обернулось 
фактическим закрытием электротранс-
порта. Обещание сберечь объекты куль-
турного наследия обернулось потерей 
многих памятников истории и культуры. 
Обещание создать новые рабочие места 
также оказалось пшиком.

Завершая своё выступление, хочу 
прежде всего обратить внимание руко-
водства города и депутатов: горожане 
устали от пустых обещаний и бесплодных 
дел. Тамбовчане ждут перемен! И мы, 
коммунисты, надеемся, что у действую-
щей команды хватит благоразумия не 
пытаться за счёт всевозможных мани-
пуляций удерживать власть против воли 
горожан.

Кроме того, мы призываем отказаться 
от затеи провести в период с 11 по 13 
сентября так называемое голосование 
о судьбе Покровской ярмарки в 2020 
году, поскольку данная процедура может 
быть использована для манипуляций на 
основных выборах».

куРс пРезидента и пРаВительстВа на деВальВацию Рубля – тяжелейшая стРатеги-
ческая, экономическая и политическая ошибка, котоРая будет иметь для России 
и наРода пРодолжительные и самые РазРушительные последстВия.

Системное обесценивание рубля главным образом уничтожает экономику госу-
дарства. Девальвация рубля снижает покупательную способность российских денег, 
ведёт к нищете, разрухе в экономике, безработице, болезням и к гибели народа. 

Только за 8 месяцев 2020 года рубль в стране обесценился на 20% (с 62 до 75 
руб. за доллар). То есть только за 2020 год народ и экономика в стране стали бед-
нее на 20%. 

Благородно подавать милостыню нищему, красиво раздавать детям бесплатные 
завтраки в школе. Но если при этом у родителей этих детей девальвацией рубля от-
нято 20% дохода, то милостыня на завтраки – это возврат «копеек» ограбленным. К 
тому же одной рукой дают, другой отбирают. Если питание для младших школьников 
стало бесплатным, то, например, кое-где продлёнка в школе уже стала платной, а 
её стоимость превысила стоимость обедов в два раза. Да и о качестве этих обедов, 
уверен, мы услышим немало «лестного».

Президент и правительство должны заботиться о том, как не ограбить людей, 
как им дать рабочие места. А уж взрослые сами смогут выдать деньги на завтраки 
своим детям.

В России с 1991 года двойное отрицательное действие на экономику страны 
(девальвация рубля и рост энерготарифов) привело к уничтожению во многом 
отечественной промышленности и сельского хозяйства, а в отдельных регионах и 
моногородах – к полной безработице и разрухе.

Местечковое же, «оазисное» благополучие в больших городах произошло не от 
уровня управления, а от высоких цен на нефть и газ на мировом рынке – на Россию 
пролился дождь из нефтедолларов. Полученные Россией от продажи природных 
ресурсов сотни миллиардов долларов были растащены по оффшорам и растрачены 
Центробанком РФ на валютно-биржевые состязания со спекулянтами. Огромные 

доходы, принадлежащие народу, были 
бездарно и безвозвратно утрачены.

Деградация промышленности и сель-
ского хозяйства в результате девальва-
ции рубля привела страну к огромной 
безработице. В начале 2020 года в 
России насчитывалось 82,2 млн. человек 
трудоспособного возраста. Из них 33 
млн. человек (40%) не имеют работы. Те-
перь им, выживающим самостоятельно, 
предлагают получить статус «самозаня-
тых». (Вот он, рыночный фокус: обещали 
создать 25 млн. рабочих мест – приняли 
закон о самозанятых, и вот уже 33 млн. мест обеспечено!)

Также из-за системной девальвации рубля в России граждане были ограблены 
государством и потеряли пять пенсионных лет, или порядка 1 миллиона заработан-
ных, но в будущем недополученных в виде пенсий денег. 

Нищета, безработица, бесперспективность ведут страну к вымиранию.
С 1992 года численность коренного населения в России уменьшилась примерно 

на 10% (на 14 миллионов человек), даже с учётом приезжих из бывших республик 
СССР. Особенно пострадали северные регионы России. Убыль населения по срав-
нению с началом 90-х годов составляет: на Чукотке – 70%, в Магаданской – 65%, 
в Коми – 34%, на Сахалине – 32%, в Архангельской обл. – 28%, в Карелии – 23%, 
в Новгородской обл. – 21%, в Курской – 17%, Саратовской обл. – 12%, и так далее 
(инф. Википедии). 

Разрушение экономики России и вымирание народа продолжается.
И всё это происходит из-за курса, взятого руководством страны на девальвацию 

рубля.
В. ГАРмАТюК

«В городе нет полноценной власти!»
Артём Александров, депутат Тамбовской городской Думы от КПРФ, о ситуации в управлении городом

Девальвация рубля – стратегическая ошибка президента и правительства

На последнем заседании Тамбовской городской Думы глава города 
Тамбова Наталия Макаревич выступила перед депутатами с отчётом 
о результатах своей деятельности и в целом администрации города 
за прошедший год. 
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Хотелось бы познакомить наших чи-
тателей с исследовательской работой 
Владимира Митрохина, чья публикация 
под заголовком «Антоновщина в Умёт-
ском районе» в местной газете «Голос 
хлебороба» в 2017 году заняла несколь-
ко номеров (с 31 по 38). Нет смысла 
перепечатывать весь материал, хотя он 
очень интересен и не обязательно лишь 
жителям Умётского района, – мы об-
ратимся к наиболее значимым фактам, 
обнародованным автором.

В начале своего материала Митрохин 
дал характеристику личности и характера 
эсера Александра Антонова. Описывая 
его деятельность на посту начальника 
Кирсановской уездной милиции, автор 
упоминает следующие факты. Напри-
мер, как будущий «защитник крестьян» 
по жалобе одной барыни из села Нижние 
Пески о том, что крестьяне выгнали её 
из родового поместья, отобрали имуще-
ство и не дают ей выехать в Кирсанов, 
быстро навёл порядок – отряд милиции 
заставил мужиков вернуть барыне всё 
добро и перевезти её на собственных 
лошадях в Кирсанов. Что и говорить, 
грабить и разбойничать никому непо-
зволительно, но этот эпизод показателен 
с точки зрения того, как на самом деле 
«любили» крестьяне хрустолюбителей 
французских булок, и чью сторону занял 
Антонов в этом споре между имущим и 
неимущим классом.

Далее последовал эпизод разоруже-
ния Антоновым нескольких эшелонов 
чехословацкого корпуса, следовавшего 
через Кирсанов на восток, – оружие он 
припрятал в труднодоступных местах, 
скоро оно пригодится.

Уже в октябре 1918 года, когда в Ру-
довской волости случились первые на-
родные волнения, виновным в них сочли 
Антонова. Инжавинские коммунисты на 
своей партийной конференции приго-
ворили его к смертной казни. В январе 
1919-го Антонов собрал боевую дружину 
и расправился с теми коммунистами, 
которые намеревались исполнить при-
говор. «Так пролилась первая кровь», 
– описывает события Митрохин.

Далее будем цитировать автора. 
«Что касается начала крестьянского 

движения на Тамбовщине, то оно назре-
вало уже давно. Начало ограничительной 
политики положили меры ещё царского 
правительства, в частности, закон о 
твёрдых ценах на хлеб, принятый ещё 
17 августа 1915 года. После прихода к 
власти Временного правительства, оно 
не только не отказалось от этого курса, 
но и дополнило его новыми ограничи-
тельными мерами, издав постановление 
от 25 марта 1917 года «О передаче хлеба 
в распоряжение государства и о местных 
продовольственных органах». Согласно 
новому закону в стране вводилась хлеб-
ная монополия: урожай зерновых стано-
вился государственной собственностью, 
а закупкой его по твёрдым ценам зани-
мались продовольственные комитеты от 
волостного до губернского». 

В те годы положение с урожаем скла-
дывалось сложное, вернее, случился 
неурожай. «Всего в Тамбовской губернии 
было собрано в 1916 году 71 миллион 
пудов хлеба, в 1917 году – 59 миллио-
нов». Тем не менее в губернию прибы-
вали солдатские отряды из голодающих 
губерний для сбора зерна у тамбовских 
крестьян. Это были предвестники про-
дотрядов. «Хлеба в губернии стало не 

хватать. Продовольственные комитеты 
не справлялись со своей задачей. 11 
августа 1917 года губернский продо-
вольственный комитет ... констатировал: 
«Многих работников продовольственных 
комитетов население, руководимое тём-
ными элементами, истязало и убивало». 
…Отказ крестьянина сдавать хлеб ... вы-
нуждал власти всё активнее склоняться к 
жестокому решению проблемы.

О военных мерах разговоры шли ещё 
летом 1917 года, а в Кирсановском и 
Козловском уездах эти меры были при-
няты уже в сентябре, ещё до Октябрь-
ской революции и прихода большевиков 
к власти. ...Социальная обстановка была 
сложной и запутанной, когда к власти 
пришли большевики (февраль-март 1918 
года), они были вынуждены продолжить 
политику Временного правительства в 
вопросах хлеба. Поэтому можно сделать 
вывод: какая бы партия в то время не 
пришла к власти – большевики, эсеры 
или другие – всем им пришлось бы прой-
ти через продовольственную развёрстку. 
Так уж вышло в истории, что эта неза-
видная роль досталась большевикам», 
– отмечает Митрохин.

«Основные события антоновского вос-
стания начинаются в 1920 году. ...В 1920 
году была засуха. Наиболее пострадали 
от неё Тамбовский, Кирсановский и Бо-
рисоглебский уезды. Но именно на эти 
уезды наложили основную тяжесть про-
дразвёрстки... Вероятно, всё это было 
сделано, чтобы вызвать возмущение 
крестьян. 

Для выполнения этой задачи – сбора 
хлеба – были направлены продотряды. 
Что же они собой представляли? Про-
дотряды, к сожалению, во многих слу-
чаях были сформированы из вчерашних 
уголовников. …[После амнистии] вче-
рашние уголовники, нацепив красные 
банты, сразу стали революционерами 
и сторонниками советской власти. 
...Можно даже предположить, что такие 
отряды специально так формировались, 
чтобы вызывать вражду у крестьян, что, 
в общем, и произошло. Об этом сви-
детельствует множество фактов. Это и 
докладные волостных милиционеров, и 
сообщения сельских Советов, и отчёты 
работников уезда...

...Читая документы по Кирсановскому 
уезду и волостям, входившим в него, 
поневоле приходишь к выводу, что это 
в большей части вина эсеров, которые 
во многих случаях находились на раз-
личных должностях и делали всё, чтобы 
недовольство советской властью нарас-
тало, что в конечном счёте и привело к 
восстанию».

«О боевых действиях написано не-
мало. Хочется остановиться вот на чём. 
Хотя Антонов и являлся руководителем 
крестьянского восстания, один бы ничего 
не сделал, как и любой военачальник без 
подчинённых. Огромную помощь Анто-
нову оказали комитеты Союза трудового 
крестьянства (СТК). К этому времени 
они находились в 300 пунктах. Это были 
«глаза» и «уши» антоновских отрядов, 
обеспечивали им надёжный тыл». 

«Отряды Антонова представляли со-
бой практически то же, что и продотря-
ды: полно было уголовников, солдат-
дезертиров (их на Тамбовщине было до 
100 тысяч человек) и крестьян, загнан-
ных силой оружия. Идейных было мало, 
основная часть – любители поживиться 
за чужой счёт».

Первое донесение о банде Антонова 
поступило 23 октября 1920 года из Ца-
рёвской волости. Затем банда направи-
лась на Рамзу. Первое нападение было 
совершено в Васильевской волости. 20 
октября в 4 часа вечера здание воли-
сполкома было окружено бандой, кото-
рая всё, что находилось в волисполкоме, 
расхитила и переломала. Из кассы фи-
нотдела были взяты деньги. Несколько 
коммунистов были зарублены.

Митрохин приводит воспоминания 
своего дедушки А.П. Филимонова: «Ког-

да банда Антонова пришла в Васильевку, 
мне было 16 лет. Прадед твой Порфирий 
до выхода на пенсию работал помощни-
ком машиниста на Рязанско-Уральской 
железной дороге, был коммунистом. 
Прабабушка твоя Марфа с моей старшей 
сестрой Марией опустили его в колодец, 
где он простоял в холодной воде до 
вечера, после чего у него стали болеть 
ноги. Всё ценное – посуда, украшения, 
золото – было спрятано в поленнице. 
Но сосед сообщил об этом антоновцам. 
Они всё забрали, что было нажито за 
несколько десятков лет. Я был росточку 
небольшого, и меня не тронули». 

Ещё факт. На глазах односельчан был 
убит председатель сельсовета из Нижних 
Песков.

21 октября 1920 года поступило со-
общение о грабеже бандой в дер. 
Сипягино. У населения отобрали овёс, 
лошадей, несколько овец и коров, кое-
какие предметы обихода и одежду. В 
тот же день от налёта пострадало село 
Хилково. Картина та же. И убит агент 
упродкома. 

«Хочется ответить Б.В. Сенникову 
(автору некой «Истории уничтожения 

лучших людей Тамбовщины» – прим. 

ред.), что это делали, с позволения 
сказать, «лучшие люди Тамбовщины», – с 
горечью пишет Митрохин. И с ним нельзя 
не согласиться.

«Банда, которая действовала в районе 
Васильевки, далее прошла на Глухов-
ку. Здесь произошло первое боевое 
столкновение с регулярными частями 
Красной Армии. 

…Повстанцы отступили в Сулак. После 
перегруппировки наступление [крас-
ных] продолжилось, и повстанцы были 
разбиты, потеряв убитыми около 100 
человек, а 1700 разбежались. Были за-

хвачены четыре пулемёта, большие за-
пасы оружия, лошади, весь обоз. Потери 
с советской стороны – четверо убитых и 
20 раненых. А вот отряд, действовавший 
в Град-Умётской волости, направился в 
Оржевку». Банда прошлась по следую-
щим пунктам: Повалишино, Бурчаловка, 
Григорьевка, Сулак. Бандитами в это 
время были убиты при деревне Пова-
лишино двое коммунистов – советские 
работники...»

«Наступил 1921 год. Основные со-
бытия, связанные с действиями банд 
Антонова, проходили в Град-Умётской 
волости, о чём имеются соответствую-
щие донесения. Первое поступило 28 
марта. Его содержание: «…26 марта 
1921 года уполномоченные уездного 
посевкома два человека – матросы, …
заведующий волостным земотделом 
Макаров, член райревкома Ширшов 
поехали в Ивановку, где были убиты. 
Матросов представили в Кирсанов, а 
Макаров и Ширшов, по словам граждан, 
были пущены под лёд в реку».

«Следующее донесение буквально че-
рез месяц: «…При налёте банды в Хилко-
во 26 апреля 1921 года убит заведующий 
волостного хозотдела Тиков… Причём 
ограблено имущество Тикова и огра-
блена коммуна «Победа над капиталом». 
После чего бронелетучкой банда была 
выгнана в направлении на Сулак».

Ещё ряд донесений и событий.
«Часть отряда Антонова, находящегося 

в Ивановке, прибыла в Оржевку ещё зи-
мой. Именно 7 февраля была зарублена 
учительница Наталья Ардальоновна (на-
стоящая фамилия Фёдорова). Хотелось 
бы задать вопрос Б. Сенникову, какую 
опасность представляла для «лучших 
людей Тамбовщины» простая учитель-
ница пения и музыки, работавшая в Ти-

В продолжение темы...

Антоновщина. 
Наша газета на своих страни-

цах не раз обращалась к теме 
антоновского восстания на Там-
бовщине, разгоревшегося в на-
чале прошлого века и ставившего 
своей целью борьбу с молодой 
советской властью. Не раз, выез-
жая в сёла области, мы встречали 
на своём пути могилы погибших 
от рук антоновцев. И хотя прошло 
сто лет, память о тех событиях 
ещё жива в народе, за многими 
захоронениями и обелисками уха-
живают земляки. Сегодня есть по-
вод вновь обратиться к истории. 
Это будет полезно всем, учиты-
вая, что мифотворчеству вокруг 
того мятежа и вознесению на щит 
бандитов в качестве «защитников 
крестьянства» сейчас пытаются 
придать новый виток.
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шениновской школе 1 степени», – пишет 
Митрохин. 

«В марте банда уже орудовала в 
районе мужского монастыря, где раз-
громила Оржевскую школу-коммуну и 
близлежащую деревню Симоново, где 
проживало всего четыре семьи. В на-
чале апреля бандиты уже действовали 
в Солдатчино, где, по данным сельско-
го общества, заменили 48 лошадей, 
оставив никуда не годных, отобрали не 
только хлеб, но и семенное зерно. Это 
ещё раз говорит о составе антоновских 
отрядов. Настоящий крестьянин, какой 
бы он ни был политической ориентации, 
не будет отбирать семенное зерно у тех 
же крестьян, потому что знает, семенное 
зерно – это жизнь. Затем отряд пере-
местился в крупное село Елисеевка, где 
также проводился настоящий грабёж и 
где они пытались провести собрание о 
присоединении крестьян села Елисеевка 
к СТК».

Из следующего донесения: «…27 
апреля 1921 года в районе Оржевки про-
ходила банда Антонова, где проводила 
нападение на совработников и членов 
РКП, из которых убиты заведующий 
волостным земотделом И.В. Рязанов, 
военный комиссар Дадонов, помощник 
волостного земотдела Сураков, во-
лостной милиционер Левин и два бес-
партийных с ограблением имущества, а 
также хлеба».

«В начале мая был разгромлен Оржев-
ский детский дом, о чём директор дет-
дома С.С. Епихин составил акт и подал 
его в волисполком».

«Последнее появление банды Антоно-
ва зафиксировано летом в Васильевке. 
Седьмого июня 1921 года произошло 
второе боестолкновение частей Красной 
Армии с бандой Антонова. …Повстанцы 
были разбиты, потеряв 100 человек 
убитыми и 50 пленными. Антонов со 150 
бандитами скрылся в Чутановском лесу. 
После разгрома положение в районе 
нормализовалось».

«Итогом крестьянского восстания в 
Тамбовской губернии в 1920-1921 годах 
стала гибель тысяч крестьян. …И сейчас 
старожилы в Оржевке, Васильевке, Ниж-
них Песках, которые помнят рассказы 
своих родителей, вспоминают новые 
фамилии. В донесениях советских ор-
ганов говорится только о работниках 
волисполкомов и сельсоветов, но ничего 
непосредственно о самих крестьянах. 
Поэтому пришлось изучать материалы 
о том, какой вред нанесли антоновцы 
простым крестьянам. В архиве я изучал 
документы только по Оржевской воло-
сти», – пишет Митрохин. В публикации 
он приводит перечень из 168 фамилий 
по 8 сёлам – это крестьяне, погибшие от 
рук банды. «Если приводить данные по 
остальным населённым пунктам Оржев-
ской волости, а также по Васильевской, 

Глуховской и Град-Умётской волостям, 
то картина будет ещё печальнее», за-
ключает исследователь.

***
«В 1921 году действия банды Антонова 

в Умётском районе прекратились. Но по-
следствия грабежей и убийств ещё долго 
отражались на жизни сёл и деревень. 
Только к 1924 году стала налаживать-
ся экономическая жизнь крестьянских 
общин.

В 1921 году часть полей остались не 
засеяны по той причине, что не хватало 
тягловой силы и семян. Кроме имуще-
ства, антоновцы отбирали лошадей. 
По Оржевской волости имеются списки 
крестьян, у которых их отобрали. Всего 
было отобрано: [167 штук]. А что другие 
волости? В Глуховской не хватило 282 
лошадей. В Град-Умётской – 714. Вполне 
понятно, что львиная доля их была взята 
бандитами. По этой же причине не была 
вспахана часть зяби. Зима 1922 года 
была крайне тяжёлой. Чтобы не умереть 
с голоду, крестьянам пришлось резать 
скот. Коров держали до последнего. По-
следствия были катастрофическими». 

Не лучше было и с сельхозинвента-
рём. 

Заканчивая свой материал, Митро-
хин приводит подробные данные о 
состоянии животноводства и наличии 
сельхозинвентаря в волостях на момент 
подавления мятежа. Но самое главное, 
он знакомит читателя с теми мерами, 
которые срочно были приняты советской 
властью для преодоления последствий 
антоновщины. 

Так, в Град-Умётскую волость гнали го-
ном овец, коров, лошадей. Был закуплен 
племенной скот. Был создан комитет 
взаимопомощи, для чего был сделан 
взнос из расчёта 6 фунтов ржи с едока. 
Созданы волостной посевком, комиссия 
для учёта средств и закупки лошадей. 
Крестьянам, которые самостоятельно 
могли засеять землю, выдавалась се-
менная ссуда. Оказывалась помощь 
семьям красноармейцев и неимущим 
гражданам. Засеивались все клочки 
земли яровыми хлебами. Разрешили 
сельским обществам за счёт собранного 
зерна закупать лошадей и быков.

Крестьянам, у которых красноармей-
ские части брали лошадей под расписку, 
выдавались компенсации. Была создана 
специальная комиссия, которая целый 
месяц занималась этим вопросом. Ком-
пенсацию давали деньгами: за жеребца 
– 100 тысяч рублей, за лошадь – 130 
тысяч.

Заканчивает публикацию автор та-
кими выводами. «Медленное решение 
земельного вопроса будоражило кре-
стьянские массы, чем и воспользовались 
антоновцы». «Земельный вопрос всегда 
остро стоял для России, все крестьян-
ские волнения были связаны с ним, от-

Память о лихолетье в народе ещё жива
мена крепостного права тоже не решила 
этого вопроса, да и создание колхозов 
далеко не сразу решило проблему.

Сейчас же, когда нет колхозов, 
появились фермерство, аграрно-
промышленные группы, ведётся купля-
продажа земли, земельный вопрос никак 
простым не назовёшь».

Да, сегодня мы наблюдаем вымирание 
села, захват сельхозземель крупными 
корпорациями, конечными хозяевами 
которых частенько являются иностранцы, 
усиленную эксплуатацию чернозёмов, 
неизбежный экологический удар по ним 
в виде грядущих разработок цирконие-
вых руд, прокладки супертрассы – части 
т.н. «Шёлкового пути» – эти факторы 
в перспективе ничего хорошего нам, 
жителям аграрного региона, не сулят. А 
отказ от коллективного хозяйствования и 
общенародной собственности на землю 
и средства производства в результате 
уничтожения СССР грозит нам полной 
колонизацией со стороны более разви-
того капиталистического Запада и поте-
рей продуктовой независимости страны. 
Впрочем, это уже почти случилось. Чем 
грозит зависимость в продуктах от чужо-
го дяди, думается, объяснять взрослым 
людям не нужно.

А вот информация о том, как развива-
лись события антоновского мятежа на 
знаменской земле, конкретно в одном 
из сёл. Автор Зоя Синозацкая в статье 
«Из истории Дуплято-Маслова», опубли-
кованной в «Сельской нови», № 41 от 
12.10.2016 года, затрагивает и эту стра-
ницу истории нашего края. Цитируем.

«В августе 1918 года в Дуплятом на-
чалась продразвёрстка, вытащил из 
кармана предписание: собрать с едока 
по два пуда ржи. Это было для сельчан 
тяжёлым бременем. В доме Василия 
Петровича Балакирева собрали актив. 
В Шатиловку прибыл отряд красноар-
мейцев. Начальник отряда вошёл в избу 
Ильи Дианова и спросил:

– Где найти секретаря сельского Со-
вета.

– Да вот он, – говорит хозяин, указы-
вая на своего сына Филиппа‚ семнад-
цатилетнего паренька. Тот поначалу не 
поверил, а когда разобрался, объяснив 
мужикам сложившуюся ситуацию. Фи-
липп Дианов зачитал распоряжение 
уездных властей. 

Вперёд вышел справный мужик Иван 
Ефимович Карпухин:

– Нечто можно так грабить? А нам жить 
чем? Вот вы все угрозами, а по мне хоть 
выводите семью да расстреливайте. Ни-
чего у нас, брат, лишнего не найдёте.

Но на поверку оказалось, что у зажи-
точных лишний хлеб всё-таки имелся. 
При этом продотрядовцы отнеслись к 
своему делу с пониманием и ответствен-
ностью. Они решили бедных вообще 
освободить от дополнительного сбора, 

середнякам предлагалось сдать по пуду 
ржи с едока, а у кулаков и справных 
сельчан могло найтись и побольше. И 
действительно, у Карпухина, например, 
изъяли полсотни пудов ржи, овса и про-
са, которые он старательно спрятал в 
прошлогодней соломе.

Утром продовольственный отряд из 
двадцати подвод потянулся из Дуплято-
Маслова к ссыпному пункту на станцию 
Кариан. Начальник отряда в промежутке 
между Знаменкой и Карианом упал в 
голодный обморок».

«После разгрома белогвардейцев над-
винулась новая беда – эсеро-кулацкий 
мятеж, возглавляемый Антоновым. 
Бандиты делали налёты на населённые 
пункты, отбирали хлеб, лошадей, сгоня-
ли с полей мужиков, принуждали идти 
в их ряды под угрозой расстрела. Село 
притихло, комсомольская ячейка ушла в 
подполье, но активисты не прекратили 
своей работы.

Зимой 1920 года в селе сложилось 
чрезвычайное положение: люди голо-
дали, не было соли, спичек, керосина. 
В декабре нагрянул бандитский отряд 
Васьки Карася, застав врасплох многих 
активистов. Антоновцы зарубили секре-
таря комсомольской ячейки Михаила 
Васильевича Евдокимова.

Будучи в это время в волости, секре-
тарь Шатиловского сельского Совета 
Филипп Дианов сумел пробраться до-
мой и известить о банде председателя 
исполкома Егора Елизаровича Беспроз-
ванного. Егор Елизарович посоветовал 
своему юному секретарю скрыться, а 
сам решил припрятать исполкомовские 
документы. Но не успел. Антоновцы за-
хватили его возле одного из дворов и 
зарубили шашкой.

В один из своих наездов антоновцы 
особенно рьяно принуждали мужиков 
пополнять их ряды. Но крестьяне не 
шли даже под угрозой расстрела. Тог-
да бандиты собрали крестьян возле 
кладбища и, поймав какую-то нищую 
старушку под видом большевистского 
агента, заставляли всех бить и истязать 
её. Это была своего рода заложница. 
Расчёт прост: замаравшим руки в крови 
участникам экзекуции придётся держать 
ответ перед большевиками, а стало быть 
ничего не останется делать, как идти в 
отряд Васьки Карася. И всё же, несмо-
тря ни на какие угрозы и ухищрения, 
дуплято-масловцы не шли к бандитам, 
за исключением нескольких бывших 
кулаков и эсеров, скрывавшихся в то 
время в селе. 

В «Тамбовской правде» от 21 сен-
тября 1920 года читаем: «На красную 
доску занесено село Дуплято-Маслово 
за организованное проведение уборки 
урожая и неучастие в эсеро-антоновском 
мятеже».

     Подготовила Е. КОЗОдАЕВА

Вывоз капитала из России частными 
предприятиями за семь месяцев 2020 
года  вырос на 53,1% по сравнению с 
показателем за аналогичный период 2019 
года. Отток за семь месяцев этого года 
составил 34,9 млрд. долларов. В 2019 
году за тот же период было выведено из 
страны порядка 22,8 млрд. долларов.

***
Количество машин на планете уве-

личивается в три раза быстрее, чем её 
население.

***
Реальные доходы тамбовчан за первое 

полугодие снизились на рекордные 
13,4%. По скорости падения уровня 
жизни область на 2-м месте в ЦФО и на 
4-м в России. Можно было бы списать 
это на злой коронавирус, если бы не тот 
факт, что реальные доходы жителей Там-
бовской области (впрочем, как и всего 
населения России) сокращаются на про-
тяжении нескольких последних лет.

14 сентября нашему товарищу Сергею Владимировичу Колгатину 
исполняется 70 лет, из которых 45 – его партийный стаж.

В свой солидный юбилей он по-прежнему молод душой и верен идеалам со-
циализма. Потомственный крестьянин, он связал и продолжает связывать свою 
жизнь с селом. Окончил Воронежский сельскохозяйственный институт, получив 
специальность инженера. По распределению был направлен в один из колхозов 
Воронежской области. Работал там инженером, главным инженером. Односельчане 
избрали его не только депутатом, но и председателем сельского Совета народных 
депутатов. Вернувшись на малую родину в Мордовский район, занимал должности 
главного инженера и заместителя председателя колхоза «Родина». Потом была 
работа в Жердевских электросетях инженером подстанции в родном селе Лавро-
во (конезавод №14). Сейчас в этом же селе – начальник конной части у местного 
индивидуального предпринимателя.

Сергей Владимирович – член участковой избирательной комиссии с правом 
решающего голоса от КПРФ, в которой твёрдо отстаивает интересы партии. Вни-
мательный и общительный, он никогда не пройдёт мимо просьб односельчан. К 
этому его приучила служба в ВДВ. В праздник десантников, как и в другие советские 
памятные даты, над его домом всегда развеваются наши флаги.

В. ТИшКОВ, первый секретарь Мордовского РК КПРФ  

Твёрдо отстаивает интересы партии
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Поздравляем 
с днём рождения!
Анатолия Степановича БИлОуСА 

(первый секретарь Первомайского РК 
КПРФ), маргариту Ивановну ПЕТРО-
Ву, Александра Фёдоровича КОТу-
нОВА (Моршанское ГО КПРФ), юрия 
Васильевича БуСлАЕВА (Пичаевское 
РО КПРФ), Олега николаевича ВЕ-
РЕщАГИнА (Кирсановское РО КПРФ), 
Александра николаевича дРОКОВА 
(Староюрьевское РО КПРФ), Анатолия 
Степановича КуРТАКОВА (Моршан-
ское РО КПРФ), Виву Алексеевну 
лЕОнОВу (Советское РО КПРФ), на-
дежду Гавриловну СИлИЧ (сторон-
ница партии, г. Тамбов).

Желаем крепкого здоровья, удачи, 
процветания и достижения всех наме-
ченных целей, успехов в нашем общем 
деле борьбы за справедливость, социа-
лизм, народовластие. Пусть на вашем 
жизненном пути никогда не возникают 
непреодолимые преграды. Пусть всег-
да и везде вам сопутствует удача, и 
каждый новый день приносит только 
положительные эмоции!

А.И. Жидков, А.Р. Александров, 
О.н. Верещагин, А.П. Веселовский, 

Г.И. даниленкова,  л.А. Попова, В.А. Тишков. 
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За время правления Путина смени-
лись:

- 8 премьеров Японии,
- 2 канцлера Германии,
- 3 председателя Китая,
- 4 президента США,
- 4 президента Франции,
- 4 премьера Испании,
- 5 премьеров Британии,
- 8 премьеров Италии.
Зато у нас стабильность!

***
Forbes назвал Ротенбергов самым 

богатым семейным кланом России 
с совокупным состоянием в $5,45 
млрд. По счастливому стечению об-
стоятельств, все богатейшие люди 
страны являются лучшими друзьями 
президента. Просто талантливых лю-
дей тянет друг к другу.

***
Единственное достижение путинской 

медицины – это страх граждан ею вос-
пользоваться.

***
Энергетической сверхдержавой, 

видимо, будет Турция, а не Россия. 
Кроме собственных запасов, она ста-
новится ключевым узлом транспортной 
сети, по которой газ из восточных и 
средиземноморских месторождений 
будет поступать в Европу. А Россия тем 
временем отделяется от Европы не-
проницаемым санитарным барьером 
«цветных» революций.

***
Мусульмане борются за религиозные 

права меньшинств в каждой стране, 
где мусульмане в меньшинстве. Но в 
странах, где мусульман большинство, 
у меньшинств нет никаких прав.

***
В Туркменистане своеобразно под-

держали местного товаропроизво-
дителя. Работники государственных 
предприятий и учреждений станут 
обладателями 32-дюймового смарт-
телевизора «Толкун» местного произ-
водства, для чего из зарплаты у людей 
начали вычитать по 500 манатов – 123 
доллара США в пересчёте. 

Цена телевизора 2400 манатов, 
или 686 долларов США. Покупка их 
бюджетниками производится в рас-
срочку и… без их же ведома. Поэтому 
нежданный «подарок» они получат в 
январе следующего года.

Нам пообещали «выход на новый уро-
вень жизни», «рост валового региональ-
ного продукта на 8-12%», соответственно 
«пропорционально вырастут зарплаты», 
«бюджет станет сбалансированным», 
«появятся возможности для региональных 
доплат к пенсиям», «строительства на 
нашей территории курортов и здравниц» 
(последнее особенно улыбнуло). Далее 
сообщается, что появятся новые доро-
ги, новое жильё для работников, новые 
«высокооплачиваемые рабочие места». 
(К слову, то же обещали жителям об-
ласти, когда возводили мегаптичники 
и свинарники. Да вот только зарплаты 
там чуть выше средних по району, где 
расположились объекты, – не так уж и 
густо за тяжёлый и вредный труд). Ну 
и, конечно, заверения, что экология не 
пострадает, что даже в Крыму идёт про-
изводство титана – и, мол, это не мешает 
ему быть «всероссийской здравницей». А 
после того, как месторождение выберут, 
на его месте опять всё будет хорошо, и 
даже возможно «строительство курортов 
и аквапарков». 

– Ну что ж, – скажет обыватель. – Раз 
уж в Крыму,.. то и мы,.. то и нам... 

Прекрасно! Вот только месторождение 
будет разрабатываться три десятка лет 
минимум, и до фантазийного аквапарка 
на его месте многие из нас не доживут. 
С зарплатами и пенсиями давно всё ясно 
– никто рабочий люд осчастливливать не 
собирается, капиталистам нужна макси-
мальная прибыль. Рабочие места – это 
да, но для кого? Последние тенденции 
таковы, что местному населению работу 
никто не даёт – экономически выгоднее 
привезти бесправных гастарбайтеров. 
Знаете ли вы, что, например, в Татарста-
не начал строиться большой мусоропере-
рабатывающий завод? А кто его строит? 
Граждане из бывших братских азиатских 
республик. А с чего началась стройка 
предприятия? Со строительства обще-
житий для граждан из бывших братских 
азиатских республик. И работать на заво-
де, скорее всего, будут они же. Подобных 
примеров по России уже немало, есть они 
и на Тамбовщине. 

И ещё по поводу рабочих мест, но с 
другого ракурса. В Коми, например, к 
переработке титановых руд будут при-
влекать осуждённых. Соглашение об этом 
подписано во время визита в данный 
регион министра юстиции и директора 
ФСИН России. Что там ещё? Ах да, эко-
логия, туризм, курорты…

Вот какую информацию легко найти в 
открытом доступе в интернете. 

Не далее как 20 августа текущего года 
экспертно-аналитический центр «Юг» 
(Крым) сообщил, что крымский «Титан» 
снова уличён в кислотных выбросах в 
Армянске: 

«В соцсетях крымского Армянска 19 
августа появились сообщения жителей о 
выбросах серы на предприятии «Титан». 
Обеспокоенные горожане публиковали 
фото кислотного облака, надвигающего-
ся на Армянск, и опасались повторения 
истории с аварией в 2018 г.».

«Напомним, в конце августа 2018 г. 
на «Титане» произошёл выброс в атмос-
феру сернистого ангидрида. После того 
как в начале сентября в пробах воздуха 
обнаружили повышенное содержание 
вредных веществ, было решено вывезти 

из города детей, объявив внеплановые 
каникулы. 14 сентября из-за ухудшения 
экологической обстановки в городе был 
введён режим ЧС. 23 сентября он был 
отменён. При этом жители в течение не-
которого времени продолжали жаловать-
ся на неприятный запах и аллергические 
реакции».

«Из крымского города Армянска, где 
зафиксировано многократное превыше-
ние допустимой концентрации сернисто-
го ангидрида в воздухе, детей школьного 
и дошкольного возраста массово вывозят 
в санатории», – писали СМИ в 2018 году. 
– Управление Следственного комитета в 
Крыму возбудило уголовное дело о на-
рушении правил обращения экологически 
опасных веществ и отходов в связи с вы-
бросами сернистого ангидрида в городе 
Армянске. Уже несколько дней местные 
жители массово жалуются в соцсетях на 
липкий ржавый налёт на металлических 
предметах, который появляется в квар-
тирах даже при закрытых окнах.

Накануне глава Крыма Сергей Аксёнов 
сообщил, что к появлению ржавчины при-
вели испарения кислотонакопителя на 
местном заводе «Титан». Причиной этого 
стали высокая температура и отсутствие 
осадков. По обоюдному решению властей 
республики и руководства завода пред-
приятие было закрыто на две недели».

– Но это ж на перерабатывающем пред-
приятии, – скажет обыватель. – У нас-то 
добыча...

Да, это так. Но и про это есть инфор-
мация в открытом доступе. 

Титановое месторождение «Централь-
ное» в Рассказовском районе, третье в 
мире по запасам, расположено в 60 км 
восточнее г. Тамбова. Оно «было от-
крыто в 1959 г. централизованной экс-
педицией Геологоразведочного треста 
№ 1 и разведано в середине 60-х годов, 
пишет fccland.ru. В 1972 г., несмотря 
на общие значительные запасы рудных 
песков (почти 1 млрд. м3), месторождение 
было оценено как забалансовое из-за 
слабой технологической изученности и 
низкой рентабельности освоения при 
действовавших оптовых ценах 1971 г. Эта 
ситуация сохранялась вплоть до начала 
90-х годов... В этот же период титано-
циркониевые россыпные месторождения 
Европейской части страны попали в поле 
пристального внимания иностранных 
инвесторов, изыскивающих источники 
сырья для европейской титановой и 
керамической промышленности (фирма 
«Би-Эйч-Пи» и др.)». 

«Технико-экономическими расчётами 
1993 г. (ГИРЕДМЕТ) показана рента-
бельность освоения наиболее богатого 
Восточного участка месторождения с 
запасами рудных песков более 1 млрд.
м3... При этом возможна практически 
безотходная переработка рудных песков 
Центрального месторождения с получе-
нием основных концентратов четырёх 
видов: ильменитового с содержанием 
TiO

2
 55-56%, пригодного для получения 

пигментного диоксида титана, титановых 
шлаков и в электродной промышлен-
ности; рутилового (TiO

2
 90-92%) – для 

изготовления качественных электродных 
покрытий; цирконового (ZrO

2
 59-63%), 

пригодного для получения широкого 
круга циркониевых товарных продуктов; 
фосфоритового, пригодного для произ-

водства фосфоритной муки, суперфос-
фата и фосфорной кислоты. Кроме того, 
возможно получение побочных концен-
тратов...»

«Центральное» и «Кирсановское» 
россыпные месторождения в Там-
бовской области относятся к титано-
циркониеносной формации под названи-
ем «Рассказовское», которое находится в 
20 км от г. Рассказово. В него вошли сёла 
Никольское, Рождественское, Каменные 
Озёрки, Новгородовка, само месторож-
дение находится в бассейнах рек Цны и 
Вороны и их притоков, сообщает один 
из телеграмм-каналов. Россыпное поле 
месторождения в целом вытянуто на рас-
стояние около 20 км и имеет ширину от 
2 до 18 км при общей площади 138 км2. 
К Рассказовскому россыпному району 
помимо месторождения «Центральное» 
относится и Кирсановская россыпь. Она 
расположена в Умётском районе Тамбов-
ской области в 10-12 км к юго-востоку от 
г. Кирсанова и в 50 км от месторождения 
«Центральное».

На месторождении «Центральное» 
будут добываться диоксид титана и цир-
коний. Общий пласт поделен на 3 пло-
щадки, к эксплуатации уже подготовлен 
Восточный участок площадью 3500 га и 
сроком отработки в 26 лет!

Для месторождения также потребуется 
строительство очистных сооружений, 
строительство большого количества по-
лигонов и отстойников, с классом опас-
ности «Г» – токсикологически опасные 
отходы 1-4 классов опасности, а также 
потребуется забор большого количества 
воды, что негативно скажется на подзем-
ных водах и уровне рек.

Запуск месторождения «Центральное» 
может потребовать и расселения боль-
шого количества людей … из-за тита-
новой пыли, вдыхание которой является 
риском развития рака лёгких. Доказано, 
что диоксид титана может накапливать-
ся в организме, в печени, лёгких, даже 
в мозге, может вызывать повреждения 
ДНК и генетическую нестабильность, 
способствует образованию опухолей, в 
кишечнике может выработаться синдром 
раздражённого кишечника, который 
является причиной многих хронических 
заболеваний».

«Также доказано, что диоксид титана 
весьма токсичен для растений и мелких 
организмов, таких, как черви, нематоды 
и насекомые. Выброс диоксида титана в 
почву может иметь пагубное воздействие 
на всю существующую экосистему из-за 
того, что он препятствует размножению 
и выживанию почвенных беспозвоночных, 
вызывает апоптоз (клеточная смерть), а 
также задерживает рост, выживание и 
размножение этих организмов».

«Токсикологи (группа американских 
учёных из Калифорнийского универси-
тета) считают, что диоксид титана может 
оказывать канцерогенное действие, про-
никая через дыхательные пути, пишет 
otravleniya.net. Особое беспокойство 
научного сообщества вызывает природа 
наночастиц. Учёные говорят о новом 
механизме проявления токсичности в 
виде физико-химической реакции. Это 
позволяет TiO

2
 накапливаться в различ-

ных тканях и вызывать окислительный 
стресс».

«А также и общественное мнение 
тревожно отреагировало на недавно 
опубликованные результаты опытов 
учёных INRA (Французский националь-
ный институт сельскохозяйственных 
исследований). Изыскания проводились 
на трёх группах крыс и морских свинок, 
которые получали диоксид титана в 
воде. Доза соответствовала суточному 
потреблению E171 (диоксид титана в 
виде пищевой добавки) человеком. 
Длился эксперимент 100 дней. ...Учё-
ные на основании результатов сделали 
следующие выводы: наночастицы E171 
всасываются в кишечнике; развивается 
поражение лимфатической системы с 
последующими нарушениями иммунной 
реакции; образуются участки воспаления 
слизистой стенки кишечника с возмож-
ным озлокачествлением».

Вот вам и «хорошие» новости!
В. СЕРГЕЕВ

Есть мнЕниЕ. . .

Хорошо бы без 
«хороших» новостей...
накануне ВыбоРоВ жителей области поРадоВала газета под назВанием «хоРо-

шие ноВости» (если быть честными, то это не что иное, как листоВка газетного 
фоРмата, пРичём без сВедений об оплате из сРедстВ избиРательного фонда, но 
Речь сейчас не об этом). естестВенно, она посВящена деятельности дейстВующего 
губеРнатоРа и Всему хоРошему и пРекРасному, что В области случилось или обе-
щает случиться – начиная от ВаРки ВишнёВого ВаРенья и заканчиВая РазРаботкой 
титано-циРкониеВого местоРождения под РассказоВо. пРедстаВляется, что «Вся 
В РозоВых бантиках» статья о местоРождении и есть та самая инфоРмация, Ради 
котоРой и затеВалась газетка, ибо РазРаботка – дело скандальное, нужен поло-
жительный фон Всему этому дейстВу. Вот нам его и создают.

Соло 
на рупоре


